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СТАРТ В ВЕЧНОСТЬ (К 55-ЛЕТИЮ ПОЛЕТА В КОСМОС Ю.А. ГАГАРИНА) .  

Ю.В. Лончаков, М.Н. Бурдаев 
 

Аннотация. В статье приведен исторический обзор подготовки к полету и показана 

социально-политическая значимость первого полета человека в космос. Представлены 

уникальные материалы и фотографии из архива ФГБУ «НИИ ЦПК имени 

Ю.А. Гагарина». Первому полету предшествовала напряженная работа предприятий 

космической отрасли и научных организаций страны. 

Ключевые слова: Ю.А. Гагарин, достижения пилотируемой космонавтики, отбор 

кандидатов в космонавты, подготовка космонавтов, технические средства подготовки 

космонавтов, первый полет человека в космос, космическое пространство, условия 

космического полета. 
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Launching to Eternity (55 Years of Gagarin’s Flight to Space).  

Yu.V. Lonchakov, M.N. Burdaev 
 

Abstract. The paper presents a historical review of the preparation to the first human flight into space and 

its socio-political significance. Hard work of the whole space industry in cooperation with scientific 

institutions of the country preceded the event. 

Keywords: Yu.A. Gagarin, achievements of manned space exploration, selection of cosmonaut 

candidates, cosmonaut training, technical facilities for cosmonaut training, first flight of a man into space, 

cosmic space, spaceflight conditions. 
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ОСНОВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПОДГОТОВКИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖА  

МКС-43/44 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ ПРОГРАММЫ КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА 

. Г. И. Падалка 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-43/44 на борту 

транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз ТМА-16М» и Международной 

космической станции (МКС). Дается сравнительный анализ и оценивается вклад экипажа в 

общую программу космических полетов на МКС. Особое внимание уделяется проведению 

научно-прикладных исследований и экспериментов на борту станции. Даются замечания и 

предложения по совершенствованию российского сегмента (РС) Международной 

космической станции. 

Ключевые слова: задачи подготовки экипажа, космический полет, Международная 

космическая станция, научно-прикладные исследования и эксперименты. 
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Main Results of the ISS-43/44 Expedition Training and Activity When Carrying out the 

Mission Plan. G.I. Padalka 
 

Abstract. The paper considers results of the ISS-43/44 expedition's activity aboard the transport 

spacecraft “Soyuz-TMA-16M” and the ISS. Also, it presents the comparative analysis and estimation of 

the crew’s contribution to the general ISS flight program. Particular attention is paid to the 

implementation of scientific applied research and experiments aboard the station. Comments and 

suggestions to improve the ISS Russian Segment and cosmonaut training are also given. 

Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific applied research and 

experiments. 
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МЕДИЦИНСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПОЛЕТА ЭКИПАЖА МКС-43/44 (ЭКСПРЕСС-

АНАЛИЗ).  

В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения полета экипажа 

МКС-43/44. Дается краткая характеристика функционирования систем медицинского 

обеспечения полета и поддержания стабильности среды обитания космонавтов на РС МКС. 

Подведены итоги выполнения экипажем рекомендаций медицинских специалистов, 

программы медицинского контроля и использования бортовых средств профилактики 

нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 

Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, система 

профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Support of the ISS-43/44 Crew Members (Express Analysis). V.V. Bogomolov, 

V.I. Pochuev, I.V. Alferova 
 

Abstract. The paper shows the results of medical maintenance of the ISS-43/44 expedition and gives a brief 

description of functioning of medical support system and maintaining the stability of human environment 

aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up the results of implementing medical recommendations, 

program of medical monitoring and use of onboard means meant for preventing alteration of cosmonauts' 

health status in spaceflight 

Keywords: medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, work-rest 

schedule. 
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ПИЛОТИРУЕМАЯ ЛУННАЯ ИНФРАСТРУКТУРА И КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ 

ПОЛЕТОВ К ЛУНЕ.  

С.К. Крикалёв, О.А. Сапрыкин 
 

Аннотация. Представлено 19 сценариев построения перспективной космической 

инфраструктуры, обеспечивающей три начальных фазы освоения Луны человеком (так 

называемой «пилотируемой лунной инфраструктуры»), в которых рассмотрено 

использование 23 космических средства. Предлагаемые сценарии проанализированы как с 

точки зрения решения задач освоения Луны, формируемых государственным заказчиком, 

так и с точки зрения возможности коммерциализации полетов к Луне. Преимущества и 

недостатки сценариев формализованы, даны оценки соответствующих численных 

показателей, методики расчетов. Показано, что эффективность задач освоения Луны 

логически и технически связана с перспективой коммерциализации космических полетов к 

Луне. Рациональные решения, продиктованные изучением и освоением Луны, можно 

рассматривать и как рациональные с точки зрения реализации коммерческих проектов – 

прежде всего, с точки зрения привлечения коммерческих инвестиций в дорогостоящие 

лунные миссии на рассматриваемых начальных этапах освоения. В свою очередь, в 

процессе исследования не были выявлены сценарии – эффективные с точки зрения 

коммерческого заказчика, но неэффективные с точки зрения государственного заказчика. 

Это означает возможность раннего привлечения к освоению Луны негосударственных 

коммерческих организаций. Даны предложения по рациональному составу и размерности 

космических средств, обеспечивающих пилотируемые полеты на трех основных фазах 

освоения Луны – для фазы орбитальных окололунных полетов, для фазы высадки человека 

на поверхность Луны и для фазы строительства на Луне посещаемой базы. Работа 

выполнена с привлечением финансирования Минобрнауки России по прикладным 

научным исследованиям и экспериментальным разработкам (ПНИЭР 

RFMEEI57815X0141). 
Ключевые слова: пилотируемые полеты, Луна, коммерциализация космических полетов, 

типовые миссии, фазы освоения Луны, робототехнические комплексы, луноход, 

космические средства, трудоемкость, эффективность.  
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Manned Lunar Infrastructure and Commercialization of Flights to the Moon. 

S.K. Krikalev, O.A. Saprykin 
 

Abstract. The paper discusses 19 scenarios of the creation of future space infrastructure to ensure three initial phases of 

lunar exploration (so-called manned lunar infrastructure), which examine the use of 23 space facilities. Proposed 

scenarios were analyzed both in terms of solving the tasks of lunar exploration, defined by a government customer and in 

terms of possibility to commercialize flights to the Moon. Advantages and disadvantages of the scenarios are formalized; 

assessments of the relevant numerical values and of the calculation methodology are given. It is shown that the efficiency 

of tasks of lunar exploration is logically and technically related to the prospects of commercializing lunar exploration. 

Efficient solutions dictated by exploring the Moon can be also regarded also as efficient from the standpoint of 

implementing commercial projects – first of all from the standpoint of attracting investment in costly lunar missions 

during the initial phases of lunar exploration discussed here. In turn, the study did not reveal scenarios that were efficient 

from the standpoint of a commercial customer and were inefficient from the standpoint of a government customer. It 

means that nongovernment commercial organizations can be involved in lunar exploration at the initial stages. The paper 

presents proposals on relevant contents and dimensions of space facilities ensuring manned missions on three main 

phases of lunar exploration:  lunar orbital flights, landing a human on the Moon’s surface, and building a manned lunar 

base. Work was performed with attracting financing of applied scientific research and experimental developments by the 

Russian Ministry of Education and Science (ПНИЭР RFMEEI57815X0141). 

Keywords: manned missions, Moon, commercialization of space missions, standard missions, phase of lunar 

exploration, robotic complexes, lunar rover, space facilities, laboriousness, efficiency. 
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МУЛЬТИАГЕНТНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ 

АЭРОКОСМИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ.  

В.А. Соловьев, Г.А. Ржевский, П.О. Скобелев, О.И. Лахин 
 

Аннотация. Рассматриваются принципы построения интеллектуальных аэрокосмических 

систем, базирующихся на использовании баз знаний и мультиагентных технологий. 

Даются определения основных ключевых понятий предлагаемой методологии управления 

сложными адаптивными системами. Предлагается метод адаптивного планирования 

ресурсов в реальном времени для разрешения конфликтов и выработки согласованного 

решения путем переговоров и уступок агентов для поиска баланса интересов. 

Предлагается использование онтологий для представления знаний, позволяющих агентам 

находить возможности во взаимодействии для адаптации поведения системы к новым 
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задачам и изменяющимся условиям. Представлен пример применения мультиагентных 

технологий для адаптивного планирования грузопотока российского сегмента 

Международной космической станции. Рассматриваются перспективы использования 

технологий для решения актуальных задач управления сложными техническими 

объектами. 

Ключевые слова интеллектуальные аэрокосмические системы, мультиагентные 

технологии, базы знаний, управление ресурсами, адаптивное планирование, реальное 

время, предметные онтологии, грузопоток РС МКС. 
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P.O. Skobelev, O.I. Lakhin 
 

Abstract. The paper considers principles of building smart aerospace systems, based on the use of 

knowledge bases and multiagent technologies. Definitions of key concepts of the proposed methodology for 

managing complex adaptive systems are given. The paper provides a method of adaptive resource 

scheduling in real time for conflict resolution and finding a coordinated solution through negotiations and 

concessions of agents in order to find a balance of interests. It is proposed to use ontologies for knowledge 

presentation, allowing the agents to find opportunities in interaction for adapting the system behavior to new 

tasks and changing conditions. The paper provides an example of application of multi-agent technology for 

adaptive scheduling of cargo flow of the Russian Segment of International Space Station. Prospects of the 

use of technologies for solving urgent problems of controlling complex technical objects are discussed. 
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АНАЛИЗ НАПРАВЛЕНИЙ КОММЕРЦИАЛИЗАЦИИ  

ПИЛОТИРУЕМОЙ КОСМОНАВТИКИ .  

В.А. Сиволап, А.А. Курицын, А.А. Ковинский 

 

Аннотация. В статье рассматриваются возможности коммерциализации, т.е. получение прибыли, в 

такой отрасли как пилотируемая космонавтика, которая всегда считалась сугубо государственной. Начиная 

с запуска первых кораблей, почти 55 лет пилотируемые космические программы являлись прерогативой 

государства, были символом их мощи и орудием политики. Однако в начале XXI века ситуация 

поменялась. Роскосмос стал осуществлять коммерческие полеты на российский сегмент МКС. Впервые в 

США в 2012 году выполнен полет первого частного коммерческого грузового корабля «Dragon» компании 

SpaceX к МКС, полным ходом создаются частные пилотируемые космические корабли, построен первый 

частный космопорт «Америка». Пилотируемая космонавтика стала сферой интересов отдельных частных 

лиц и компаний. При этом частный космос может не только приносить большие прибыли владельцам 

соответствующих средств, но, как и традиционный, государственный, он ведет к созданию новых 

технологий, а значит, расширению инновационных возможностей общества. Уже сейчас государственные 

структуры заимствуют отдельные технологии, изделия и продукты, созданные «частниками». В ближайшие 

15–20 лет рынок космических услуг будет поделен, и место частных компаний в нем станет довольно 

существенным.  

Ключевые слова: пилотируемая космонавтика, космический туризм, государственно-частное 

партнерство. 
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Analysis of Commercialization Trends of Manned Space Exploration. V.A. Sivolap, 

A.A. Kuritsyn, A.A. Kovinsky 
 

Abstract. The paper considers commercialization possibilities, i.e. profit earning in such industry as 

manned spaceflight, which has always been considered as a purely state one. During almost 55 years, 

manned space programs were the state's prerogative, the symbol of its power and a political instrument. 

However, at the beginning of the 21
st
 century the situation changed. Roscosmos began to fulfill 

commercial flights to the ISS Russian Segment. In 2012, Dragon cargo spacecraft of SpaceX 

performed the first commercial mission to the ISS; private manned space vehicles are currently being 

developed on a full scale; the first America private spaceport has already been built. Manned 

spaceflight became the sphere of interests of private persons and companies. At that, private cosmos not 

only brings a great profit to owners of relevant transport resources, but also, similarly to a traditional, 

state industry, promotes the development of new technologies and thus enhances the innovative 

capabilities of society. Even now, government institutions are borrowing some technologies and 

products, created by private companies. In the nearest 15–20 years, the market of space services will be 

divided and the share of private companies would be quite substantial. 

Keywords: manned spaceflight, space tourism, public private partnership. 
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УДК 004.896:331.101.1 
 

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД К ОБОСНОВАНИЮ ЭРГОНОМИЧЕСКИХ 

ТРЕБОВАНИЙ К РОБОТУ-ПОМОЩНИКУ ЭКИПАЖА  

ПИЛОТИРУЕМОГО КОСМИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА… 

В.Г. Сорокин, И.Г. Сохин 

Аннотация. Предложен подход к обоснованию структуры эргономических 

требований к характеристикам антропоморфного робота-помощника экипажа 

пилотируемого космического комплекса на основе анализа эргатической системы 

«космонавт–робот-помощник экипажа–профессиональная среда деятельности». 

      Ключевые слова: антропоморфная робототехническая система, космонавт, 

пилотируемый космический комплекс, профессиональная среда деятельности, робот-

помощник экипажа, эргономические требования. 
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System Approach to the Substantiation of Ergonomic Requirements for the Robotic 

Assistant of a Crew aboard Manned Space Complexes.  V.G. Sorokin, I.G. Sokhin 
 

Abstract. The paper suggests an approach to the substantiation of the structure of ergonomic 

requirements for characteristics of the anthropomorphic robotic assistant of a crew of a manned space 

complex on basis of an analysis of the ergatic system “cosmonaut – robotic assistant of a crew – 

professional activity environment”. 

Keywords: anthropomorphic robotic system, cosmonaut, manned space complex, professional activity 

environment, robotic assistant of a crew, ergonomic requirements. 
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УДК 629.78.007 
 

ВОПРОСЫ БЕЗОПАСНОСТИ ПРИМЕНЕНИЯ РОБОТОТЕХНИЧЕСКОЙ 

СИСТЕМЫ КОСМИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ В ПРОЦЕССЕ  

ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ВНЕКОРАБЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

В.С. Коренной, П.П. Долгов, Е.Ю. Иродов  
 

Аннотация. Рассмотрены вопросы безопасного функционирования робототехнической 

системы, пpедназначенной для технической поддеpжки экипажей пилотируемых 

космических комплексов в процессе осуществления внекоpабельной деятельности. 

Определены возможные потенциальные опасности, связанные с использованием 

робототехнической системы на борту перспективного пилотируемого комплекса. 

Разработаны предложения по предотвращению нештатных и аварийных ситуаций, 

минимизации опасностей для космонавтов и перспективного пилотируемого комплекса. 

Ключевые слова: робототехническая система, внекоpабельная деятельность, опасности, 

нештатные ситуации. 
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Safe use of a Space Robotic System during Extravehicular Activity. V.S. Korennoy, 

P.P. Dolgov, E.Yu. Irodov 
 

Abstract. The paper discusses issues of the safe operation of a robotic system purposed for supporting 

crews of manned space complexes during extravehicular activity. Feasible potential dangers associated 

with the use of robotic systems on the board of future manned complexes were determined. Suggestions 

on preventing off-nominal and emergency situations and on minimizing hazards for cosmonauts and a 

manned complex have also been developed. 

Keywords: robotic systems, extravehicular activity, dangers, off-nominal situations. 
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ПРИМЕНЕНИЕ RFID-ТЕХНОЛОГИЙ ДЛЯ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОДДЕРЖКИ 

КОСМОНАВТОВ НА БОРТУ ПИЛОТИРУЕМОГО КОМПЛЕКСА  

ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ МЕДИЦИНСКИХ УКЛАДОК И АПТЕЧЕК . 

А.В. Поляков, В.П. Дашевский, А.А. Карпов, Б.И. Крючков, В.М. Усов 

Аннотация. Длительные космические полеты требуют организации развитой системы 

медицинского обеспечения, одной из составляющих которой является готовность к 

оказанию медицинской помощи членам экипажа на борту пилотируемого космического 

комплекса (ПКК). Основным видом медицинской помощи на борту ПКК является 

применение лекарственных средств из состава бортовой аптечки и из медицинских 

укладок. При нештатных медицинских ситуациях критически важным становится быстрый 

поиск необходимых лекарственных средств, их надежная идентификация и оперативное 

получение инструкций по их применению космонавтами, непосредственно вовлеченными в 

процесс оказания медицинской помощи. Кроме того, в аспектах рационального расхода 

полетного времени экипажа на ПКК решается задача контроля поступления и расхода 

содержимого медицинских аптечек и укладок. В настоящей работе представлены подходы 

к решению указанных задач на основе RFID-технологий. Основное внимание уделяется 

задаче информационной поддержки в поиске и применении лекарственных средств из 

состава бортовой аптечки. 

Ключевые слова: пилотируемый космический комплекс (ПКК), медицинское 
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обеспечение пилотируемых полетов, медицинская помощь на борту ПКК, МКС, бортовые 

медицинские аптечки, RFID-технологии, «умные хранилища». 
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Application of FRID Technologies for Information Support of Cosmonauts aboard 

Manned Spacecraft When Using Medical Packs and First Aid Kits. 

 A.V. Polyakov, V.P. Dashevsky, A.A. Karpov, B.I. Kryuchkov, V.M. Usov 
 

Abstract. The long-duration space missions require an advanced system of medical support, which 

includes among others the preparedness to providing medical assistance of crew members aboard 

manned space complexes (MSCs). The main type of medical assistance aboard the MSC is the use of 

available pharmaceuticals. In off-nominal medical situations the quick search of necessary medicines, 

their safe identification and prompt getting of the instructions on their administration for cosmonauts 

involved directly in the process of delivering medical aid can be critical. Besides, in view of rational 

use of crew flight time, the task of monitoring of delivering and using the content of medical packs and 

first aid kits was performed. The paper presents approaches to solving the said task using FRID 

technologies. The main attention is paid to information support of the search and administration of 

available pharmaceuticals. 

Keywords: manned space complex, medical support of manned missions, medical care aboard MSC, 

ISS, on-board first aid kits, FRID technologies, “smart storage” . 
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УДК 331.101:159.9 

РАЗВИТИЕ КОСМИЧЕСКОЙ ЭРГОНОМИКИ: АНАЛИЗ ПРОБЛЕМ УЧЕТА 

ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ФАКТОРА ПО РЕЗУЛЬТАТАМ РАБОТЫ XI 

МЕЖДУНАРОДНОЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ  

«ПИЛОТИРУЕМЫЕ ПОЛЕТЫ В КОСМОС» 

А.А. Меденков, Т.Б. Нестерович  

Аннотация: В статье представлены материалы анализа проблем учета человеческого 

фактора при подготовке и осуществлении космических полетов, привлекшие наибольшее 

внимание специалистов в области космической эргономики и инженерной психологии на 

недавно прошедшей XI Международной научно-практической конференции. Дается 

оценка организации и направлений учета психофизиологических возможностей 

космонавтов в интересах повышения эффективности их деятельности и безопасности 

полетов. Обосновываются предложения по дальнейшему развитию направления и новых 

задач по обеспечению профессиональной надежности экипажей межпланетных 

экспедиций на основе учета человеческого фактора. 

Ключевые слова: человеческий фактор, эргономическое обеспечение, психология, 

функциональное состояние, психофизиологическая надежность, космические полеты. 
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Development of Space Ergonomics: Problems of Taking into Consideration a Human 

Factor as per Results of the 11
th

 International Scientific and Practical Conference 

“Manned Space Flights”. A.A. Medenkov, T.B. Nesterovich 
 

Abstract. The paper analyzes the human factor-related challenges, arising during preparation and 

implementation of space missions that attracted great attention of experts in the field of space ergonomics 

and engineering psychology at the recent 11th International Scientific and Practical Conference. Also, the 

paper evaluates the process of consideration of cosmonauts’ psycho-physiological capabilities in the 

interests of raising the efficiency of their performance and flight safety. Reasoned suggestions on further 

efforts in this direction and the development of new tasks for ensuring professional reliability of crews of 

interplanetary expeditions on basis of taking account of human factor are also given. 

Keywords: human factor, ergonomic management, psychology, functional status, psycho-physiological 

reliability, space missions. 
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